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Dans ce numéro : 

La première rencontre de l’Ernée, qui a eu lieu en juin dernier à Ernée, a été très suivie 
et je me félicite de l’intérêt qu’ont manifesté à cette occasion les élus et secrétaires de 
mairies pour  notre territoire.

Il est vrai qu’aujourd’hui notre Communauté de Communes fait beaucoup pour nos 
communes respectives : économie, emploi, logements, lecture, musique, spectacles, 
tourisme, environnement,…

Ce premier rendez-vous des élus et personnels communaux avait pour objectif de 
faire un point sur déjà plus de quinze ans d’intercommunalité (notre communauté 
de communes remonte à fin 1993) et de s’interroger sur les évolutions à venir.

Chacun a bien conscience que demain la coopération entre les communes sera de 
plus en plus renforcée et que les projets les plus importants se feront à l’échelon de 
la Communauté avec des gestions de plus en plus souvent mises en commun.

Il ne faut pas se voiler la face, la question d’une nouvelle organisation territoriale 
est sur le plan national dans tous les esprits et il suffit de lire la presse pour s’en 
persuader, il n’y a pas de semaines sans article sur ce sujet.

Nous nous devons donc sur le plan local de penser à cet avenir et de le préparer au 
mieux. Il était donc primordial que la Communauté prenne l’initiative (et sans doute 
l’habitude) de réunir tous les élus et secrétaires de mairies car c’est dans la confiance 
que se bâtira le dessein de notre territoire.

Merci donc à tous ceux qui ont préparé cette soirée d’informations sachant que nous 
entrons sans aucun doute dans une nouvelle ère de l’Intercommunalité. 

Gérard HEUDE s’est éteint le 2 Juin dernier. La nouvelle 
nous a tous terriblement affectés même si on le savait très 
affaibli par la maladie contre laquelle il n’a cessé de lutter.

Membre permanent du bureau, sa passion première 
était l’économie de sa commune et du territoire ; les 
deux dimensions étaient pour lui intimement liées et 
constituaient le levier de notre développement.

Attaché à ses mandats locaux, il avait le souci permanent de trouver le bon 
équilibre entre gestion communale et une intercommunalité qu’il voulait 
raisonnée. 

C’est dans cette logique d’optimisation que l’école de musique, la lecture, la 
piscine sont devenues communautaires afin que toutes les familles accèdent 
aux mêmes services dans les mêmes conditions.

Notre Communauté perd un homme de convictions et d’initiatives qui a 
beaucoup contribué à l’évolution de notre Intercommunalité.

Nous redisons à toute sa  famille notre gratitude et notre reconnaissance.
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un nouveau site internet à votre disposition

une nouvelle ère de l’intercommunalité devant nous

hommage à gérard heude  maire d’ernée décédé le 2 juin

Visité par plus de 7000 personnes par mois, le site Internet de 
la communauté a déjà 6 ans et avait sans doute besoin d’un 
rajeunissement pour le rendre plus attractif, mais aussi plus vivant ! 
Dès ce mois de septembre se sera chose faite et vous pourrez y 
trouver en toutes facilités tous les renseignements dont vous avez 
besoin : les informations administratives sur la communauté et 
sur l’ensemble des communes, les contacts de vos interlocuteurs, 
mais aussi tous les renseignements sur les compétences exercées 
par la CCE (économie, habitat, solidarité, environnement, 
culture, tourisme et communication) et tous les programmes des 
manifestations organisées sur le territoire (les concerts de l’école de 
musique, les spectacles de la saison culturelle, les animations des 
bibliothèques…).

Le site de la Communauté de Communes de l’Ernée, qui ne change 
pas d’adresse, www.cc-lernee.fr, se veut être votre partenaire 
privilégié pour tout connaître sur votre territoire.

Page d’accueil du nouveau site Internet de la Communauté de Communes de l’Ernée :  
www.cc-lernee.fr
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Le 15 juin dernier, l’ensemble des conseillers municipaux 
du territoire, les secrétaires de mairie et le personnel de la 
Communauté de Communes se sont réunis à l’Espace Clair de 
lune. Dès sa mise en place en 2008, la commission communication 
présidée par Bertrand LEMAITRE avait souhaité organiser une 
réunion du « territoire » : une manière de faire connaître les 
différents services de la Communauté de Communes, mais 
surtout de faire que chacun se rencontre et échange.
160 personnes des 15 communes étaient présentes.

La réunion a commencé par la projection d’un film présentant la Communauté de Communes, son évolution, ses différents 
services, les actions en cours et les grands projets à venir. Ce film a permis d’illustrer les différentes réalisations de la 
Communauté de Communes sur le territoire par compétence : économie, habitat, environnement, solidarité, culture, tourisme 
et communication.
La réunion s’est poursuivie par une présentation plus détaillée des principales actions menées en 2008. Madame la Sous-préfète, 
Le Président et les 5 Vice-présidents, ont également évoqué les enjeux majeurs pour les années à venir et les prochains projets, 
comme le Relais des Services Publics ou encore la réhabilitation de la piscine communautaire. Des échanges ont eu lieu à cette 
occasion avec l’assemblée, le tout animé par le journaliste Emmanuel BLOIS qui avait aimablement prêté son concours. 
Cette réunion, première du genre, a connu un grand succès. Les uns et les autres ont convenu de renouveler cette expérience. 

Madame la Sous-préfète, Sophie Yannou-Gillet et Monsieur le Président de la CCE, 
Albert Leblanc

Les Vice-présidents de la CCE, Bertrand Lemaitre, Christian Quinton, Gérard Lemonnier (Juvigné), 
Constant Buchard et Gérard Lemonnier (Ernée)

les élus du territoire en assemblée

Communication

G. HEUDE inaugurait le 8 février 2008 l’Espace Clair de Lune 
d’Ernée : une réalisation qui lui tenait à cœur, mise aujourd’hui 
à disposition de la saison culturelle de l’Ernée.

- Les élus du territoire en assemblée - «Croq’les mots, Marmots» 2009
- Affluence reccord au Foin de la rue
- Saison Culturelle 2009/2010

- Le magazine à Juvigné

- Des locataires heureux

- Le Pass Foncier

- Déchets : le cycle du papier/carton



Le précédent programme conventionné en Haute Mayenne a permis aux 
porteurs de projets publics et privés du territoire d’obtenir des soutiens 
financiers pour des actions pilotes autour du thème de la valorisation de 
ses ressources culturelles et naturelles. Dans ce cadre, entre 2000 et 2008, 
335 305€ ont été versés pour la réalisation des projets sur le territoire de 
la Communauté de Communes de l’Ernée. 

Les actions portées par la Communauté de Communes : soutien à la 
construction de 6 logements sociaux HQE, achats groupés de panneaux 
photovoltaïques par l’association Luciole Energie+, réalisation d’un audit 
culturel du territoire, valorisation du site de la Tourbière des Bizeux à 
Ernée, soutien à la création de l’école de musique intercommunale, réseau 
chaleur « bois énergie » pour un lotissement à Saint Hilaire du Maine, 
studio de répétition à Saint Denis de Gastines….
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en route vers « l’économie durable » 
avec le programme européen leader 

comment devenir proprietaire avec le pass foncier

Rappel des actions leader + 2002 – 2008
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Économie

La philosophie du programme LEADER est simple : soutenir financièrement les initiatives locales, publiques ou privées, innovantes 
et susceptibles d’être prises en exemple pour le développement du territoire. Chaque territoire conventionné choisi en fonction 
de ses propres enjeux un thème fédérateur dans lequel les projets doivent s’inscrire. Pour son programme LEADER 2008-2010, la 
Haute Mayenne a choisi le thème de « l’économie durable » qui se décline en plusieurs axes :
- Nouveaux services à la population (petite enfance, seniors, intergénérationnel…), aux entreprises,
- Economies d’énergie et production d’énergies renouvelables locales ,
- Valorisation du paysage, des richesses naturelles, projets écotouristiques…
- Nouvelles filières économiques locales (production d’éco-matériaux, circuits courts en agriculture, …),
- Formation  en lien avec les besoins des entreprises et les savoir-faire locaux,
- Outils innovants pour attirer de nouveaux habitants, de nouvelles entreprises en Haute Mayenne.

Le « Pass Foncier » est un dispositif national créé par le Gouvernement dans le cadre du Plan de Relance de l’Economie. 
Il a pour objectif de permettre aux ménages à revenus modestes de pouvoir faire construire pour la première fois.

Les Dispositifs Financier du Pass Foncier
L’attributaire d’un Pass Foncier :
1)Dans le cadre du bail à construction :
- Paiera sa propriété en deux temps : d’abord la construction puis le terrain (l’accédant peut à tout moment acquérir le terrain), le 
plus généralement auprès du C.I.L. en Mayenne qui en aura fait l’acquisition pour son compte et l’aura acheté à la Commune. 

2) Dans le cadre du prêt à remboursement différé :
- Bénificiera de l’extension de l’allègement de TVA aux opérations Pass-Foncier lorsque ce dernier prend la forme d’un prêt à 
remboursement différé consenti par un CIL/CCI. Le montant du prêt à remboursement différé Pass-foncier octroyé par les CIL/
CCI est égal à 30% du coût total d’opération dans la limite d’un plafond de 30.000 €.

Dans les deux cas :
- Le Contrat Pass Foncier prévoit entre autres diverses clauses de sécurisation liées aux accidents de la vie (décès, chômage, divorce,…) 
voire un relogement.
- L’attributaire d’un Pass foncier pourra obtenir un prêt à taux zéro avec majoration suivant modalités (doublement du prêt à taux zéro 
applicable jusqu’au 31 décembre 2009) et bénéficiera d’une T.V.A. sur travaux réduite à 5,50% 
- Le prix de vente ou de construction (TTC –incluant une TVA à 5.5%) du logement ne doit pas excéder les 2 100€/m² de surface utile.

* plafond à titre indicatif

Ces ménages doivent être bénéficiaires d’une aide locale dite « aide à l’accession sociale à 
la propriété », laquelle doit être attribuée par une collectivité territoriale. Cette aide permet 
également la majoration du prêt à taux zéro.

La Communauté de Communes a achevé la rénovation de l’ex atelier 
LEBLANC situé rue du Douanier Rousseau à Ernée pour permettre 
l’installation et le développement de l’entreprise PROMOTAL (mobilier 
médical). Avec cette opération, la collectivité a permis à l’entreprise d’y 
installer une plate-forme de stockage et un show room de démonstration 
du matériel. 

La finalisation de ce projet a donné lieu à une inauguration officielle du 
site le 14 mai dernier en présence des différents partenaires financiers 
de l’opération. A cette occasion, le Président de la Communauté de 
Communes a pu rappeler l’engagement de la collectivité dans le 
soutien des entreprises. Cette action participe en effet au maintien et 
au développement d’une entreprise de premier rang avec environ 110 
emplois.

PROMOTAL réaffirme avec ce site sa vocation de plate-forme logistique 
au niveau international et de fleuron économique du territoire.

Si vous avez des projets susceptibles de concorder avec 
les objectifs LEADER pour une « économie durable » 
contactez le Pays de Haute Mayenne (02.43.04.64.50) ou la 
Communauté de communes de l’Ernée (02.43.05.98.84)

Plus d’info : www.hautemayenne.org/leader.htm

Inauguration de l’atelier PROMOTAL

Nombre de 
Personnes

Plafond 
Zone C*

1 23 688 €

2 31 588 €

3 36 538 €

4 40 488 €

5 et plus 44 425€

La Procédure : où s’adresser ?
Toute personne intéressée peut :
- Prendre contact avec la Commune de son choix pour prendre 
une option sur le terrain (les personnes sont libres de leur 
constructeur)
- S’adresser à l’organisme 1% logement pour la Mayenne le CIL 
pour le montage du dossier
- S’adresser à l’ADIL de la Mayenne (Agence départementale 
d’Information logement) qui est un organisme indépendant, 
habilité à mettre en place des plans de financement du Pass-
Foncier afin d’expliquer le fonctionnement du dispositif. 

Pour de plus amples renseignements Odette GROUSSARD, de 
la C.C.E., pourra vous orienter vers l’ADIL 53.

Mme GOURMELON,  Directrice de 
l’Agence Départementale pour 
l’Information sur le Logement 
(ADIL), est venue présenter à 
l’ensemble des maires de la 
Communauté de Communes de 
l’Ernée la mise en application et le 
fonctionnement du Pass Foncier.

L’engagement des Communes et l’aide financière de la Communauté
Notre territoire n’échappe pas au contexte actuel qui fait qu’aujourd’hui on construit moins. La Communauté de Communes a donc décidé 
de s’inscrire dans ce dispositif et d’accompagner les Communes qui souhaitent réserver dans leurs lotissements communaux des parcelles 
pour le Pass-Foncier, en prenant à sa charge le versement de l’aide locale prévue par les textes.

Cette aide de la Communauté est fixée à  2 000 € par projet réalisé en 2009, l’Etat apportant en 2009 une aide complémentaire de 1 000 € 
par projet jusqu’à 3 personnes, et de 2 000 € par projet à partir de 3 personnes.

Aujourd’hui les Communes suivantes ont décidé de réserver plusieurs parcelles au Pass Foncier ; il s’agit des Communes  d’Andouillé, 
Chailland, St Denis de Gastines, La Baconnière, La Croixille, Larchamp, St Hilaire du Maine, Vautorte et Ernée, auprès de qui les demandeurs 
peuvent s’adresser.

Les principes du Pass Foncier
Le Pass Foncier obéit aux conditions suivantes :
- Il est réservé aux opérations d’acquisition ou de construction de logements neufs  affectés 
à la résidence principale des bénéficiaires.
- Les ménages éligibles doivent être des primo-accédants dont les ressources sont 
inférieures aux plafonds suivants :

Ainsi va la vie ….Charlotte CHELALA qui était chez nous depuis près de trois ans nous a quitté avant l’été pour 
d’autres horizons…Toute l’équipe du magazine communautaire tient à remercier Charlotte CHELALA pour 
toute l’énergie dont elle a fait preuve afin d’accompagner au mieux les projets économiques du territoire.
Elle est remplacée depuis le 1er Septembre par Etienne GAUFFRE qui travaillait jusqu’à présent à la Maison de 
l’Emploi de la Mayenne et qui connaît donc bien notre secteur : la continuité est ainsi assurée !

Le Développement Economique et « tout ce qui va avec » (recherches d’emplois, besoins en formations, soutiens 
à la création d’entreprises, …) est plus que jamais prépondérant pour le dynamisme de nos communes.

Bienvenue donc à Etienne GAUFFRE qui est à votre disposition – Tél.02.43.05.98.84

etienne gauffre est notre
nouveau chargé de mission

ADIL 53
AGENCE DEPARTEMENTALE D’INFORMATION LOGEMENT
17, rue Franche Comté – 53000 LAVAL
Tél. 02 43 69 57 00 – Fax 02 43 68 36 19
e-mail :  adil53@wanadoo.fr / internet : www.adil.org/53/



715,5€

66€

230€

66€

212€

53€ 95,4€
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consommer moins c’est possible !
Simulation de consommations d’énergie annuelles de 2 familles de 4 personnes
(maison de 100 m², au tarif de base TTC : 0,1325 €/KWh au 16/08/2007) :

Chauffage :       
Isolation insuffisante
Radiateurs électriques à 
une température > 20°C

Eclairage :
Lampes à incandescence
Halogènes

Lavage :
Lessive à 90°C
Lave vaisselle programme non éco
Sèche linge

Cuisson :
Plaques de cuisson « D »
Usage fréquent de la pyrolyse

Froid :
Réfrigérateur / Congélateur » 
type américain »

Bureau, informatique :
Ordinateur en veille
Imprimante laser

Audio visuel :
TV, magnétoscope,
Décodeur, chaîne HI-FI en veille

ENERGIE 

Source : CREDOC 2007

la semaine du développement durable et les « recyclades »

Dans le cadre de la semaine du développement durable 
et des Recyclades 2009 organisées au niveau national 
par Eco Emballages, la Communauté de Communes 
de l’Ernée, en collaboration avec le Pays de la Haute 
Mayenne, a organisé le 1er avril dernier une porte 
ouverte à la déchèterie d’Ernée intitulée : « Plus d’amis 
pour le tri ».

Cette journée a été l’occasion de rappeler les bons 
gestes de tri, mais aussi de montrer comment réaliser un 
compost à partir de ses déchets de cuisine et de jardin.

De nombreuses personnes intéressées se sont également 
succédées sur le stand «prévention des déchets», ou 
«comment devenir un Eco Consommateur» : en faisant 
par exemple attention aux produits que l’on achète et en 
évitant les suremballages.

TOTAL
10 855 KWh/an

1 438 €/an

TOTAL
2719 KWh/an

360€/an
179€

22,5€
45,5€

18,5€

84€

5,3€ 5,3€

N’oublions pas que le déchet le moins cher
est celui que l’on ne produit pas !

MÉNAGE «GASPI» MÉNAGE «ANTIGASPI»DÉCHETS 

le cycle du papier / carton :

1

2
3

Environnement

 A LA MAISON
Le tri se fait d’abord chez soi, mais que doit on trier...

LA PAPETERIE
Après le tri, le papier et le carton sont directement envoyés en 
papeterie, pour fabriquer du papier !!

Après le dépôt des papiers / cartons triés dans les conteneurs 
prévus à cet effet 
DIRECTION LE CENTRE DE TRI
Malgré le tri que chacun réalise à la maison, il est nécessaire 
que des ouvriers spécialisés trient les déchets de papiers et de 
cartons que vous avez déposés dans les conteneurs. Et oui les 
«erreurs» de tri représentent plus de 6% du tonnage collecté 
(films plastiques notamment, sacs plastiques, papiers gras…)! 
Mais de plus en plus de papier / cartons sont collecté alors 
BRAVO pour vos efforts :

Tonnes

RETOUR AU CONSOMMATEUR

Les déchets papiers cartons que vous avez triés 
en début de cycle se retrouvent chez vous par 
l’intermédiaire des commerçants sous forme de 
divers objets notamment les journaux que vous 
lisez régulièrement.
Comme dit l’adage, « rien ne se perd tout se 
transforme ».
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- les journaux et les magazines
- les petits cartons d’emballages
- enveloppes (même avec de la colle)
- les publicités débarrassées du film 
plastique
- cahiers et carnets débarrassés de leurs 
spirales et autres reliures …

On dépose dans la borne papier :

- papiers déchirés en petits morceaux
- papiers plastifiés, gras
- films plastiques
- boîtes en cartons, papiers et sacs   salis 
ou ayant été en contact d’aliments
- couches culottes, mouchoirs en   papier 
utilisés…

On dépose dans la poubelle habituelle :

Trier le papier c’est important et cela coûte moins cher, 
cependant nous retrouvons encore 18% de papier / cartons 
dans nos poubelles (soit 40 kg par an et par habitant !!)

NOTE : 
Mieux vaut avoir le minimum de 
papier à recycler, alors adoptez 
l’autocollant STOP PUB sur votre 
boîte aux lettres !
Renseignez vous au 02 43 05 24 53

DES EXEMPLES À NE PAS SUIVRE : DES EXEMPLES À SUIVRE :
Chauffage :
Double vitrage
Radiateurs eau douce à 
une température < 20°C

Eclairage :
Lampes basse consommation

Lavage : 
Lessive à 40°C
Lave vaisselle programme éco
Pas sèche linge

Cuisson :
Gaz et plaques de cuisson « A »
Usage modéré de la pyrolyse

Froid :
Réfrigérateur et congélateur 
«type européen»

Bureau, informatique : 
Ordinateur éteint et débranché 
en cas de non utilisation
Imprimante jet d’encre

Audio visuel :
TV, magnétoscope,
Décodeur, chaîne HI-FI éteints en 
cas de non utilisation
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la bibliothèque d’ernée vous propose
un choix de dvd...

et si on lisait : 

Quelques titres :

«Je suis une légende» de Francis Lawrence, avec Will Smith. Adaptation du roman de Richard Matheson.

«Into the wild» de Sean Penn. Adaptation du roman de Jon Krakauer.

«La Graine et le mulet» de Abdellatif Kechiche. César du meilleur réalisateur 2008; César du meilleur film français 2008; César du 
meilleur scénario-adaptation 2008; Prix Louis-Delluc 2007

«La Prophétie des grenouilles». Film d’animation

«Les Petits fantômes - Opération fantôme» d’après les albums de Jacques Duquennoy

«Le Soldat rose». Comédie musicale avec Louis Chedid ; Bénabar ; Francis Cabrel ; Vanessa Paradis…

«Souviens-toi...» de Yann Tiersen ; Armand Amar ; Marie-Claude Pietragalla. Un ballet contemporain sur la musique de Yann 
Tiersen.

«Cultivons la terre : Pour une agriculture durable, innovante et sans OGM». Documentaire d’Honorine Perino 

Emilie se promène sous la pluie avec son frère, protégée par son grand parapluie. Voilà 
qu’arrive la tempête… et hop, envolé le parapluie !

Cet album ne sera pas sans rappeler des souvenirs aux trentenaires et à leurs parents ! 
En effet, la série des Emilie a débuté dans les années 70 pour se terminer une dizaine 
d’années plus tard. C’est donc avec plaisir que nous retrouvons cette petite fille 
habillée de rouge toujours accompagnée de son fidèle Arthur le hérisson, de son frère 
Stéphane et de sa petite sœur Elise.

Un album à présenter aux tout-petits, à leurs grands frères, à leurs 
parents et grands parents : un petit bijou visuel !
Jamais vous n’avez vu l’alphabet sous cette forme. Ce petit livre est 
à ouvrir avec précaution… tout doucement vous découvrirez les 
lettres en 3D. C’est magique et c’est vraiment pour les grands et les 
enfants !

EMILIE SOUS UN PARAPLUIE / DOMITILLE DE PRESSENSÉ

ABC3D / MARION BATAILLE 

Le réseau lecture diversifie son offre documentaire en proposant un 
nouveau support. Grâce à leur carte, les lecteurs peuvent désormais 
emprunter un DVD par famille en plus de leurs livres et CD.
Ce fonds mis à disposition du réseau par la CCE est installé à la 
bibliothèque d’Ernée. A cette collection viendra s’ajouter un dépôt de 
la Bibliothèque Départementale de Prêt d’environ 150 titres. Vous y 
trouverez des documentaires sur des sujets très variés, des films souvent 
adaptés de romans et des films d’animation pour enfants.

Le week-end tant attendu des 6 et 7 juin a superbement atteint ses objectifs ! Plus de 3100 personnes dont 1/3 de marmots
(0 – 6 ans) ont franchi les portes de la seconde édition du salon du livre consacré à la petite enfance. La salle Polyvalente de 
Mayenne s’était pour l’occasion revêtue d’habits feutrés, de planètes et d’étoiles, réalisés tout spécialement par l’équipe du Foin 
de la rue. Les deux expositions : « Ouvre les yeux » de Claire Dé et « Ces doudous là » de Malika Doray ont connu un grand succès.

Le public a apprécié la diversité des animations. Entre spectacles, coins lectures, cyber-espace, ludothèque, expositions ludiques, 
librairie géante et table ronde, les petits comme les grands n’ont pas vu le temps passer.

Merci à tous ceux qui ont préparé cet évènement magique !
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Culture
«croq’ les mots, marmot !» 2009
un moment d’émerveillement 
pour petits et grands !

CLAIRE DE à ANDOUILLE
Atelier « livre accordéon géant » avec 
les classes de grandes sections des 
écoles

CLAIRE DE à ANDOUILLE

« De coussins en câlins » : Guitare, 
violoncelle et voix pour un moment 
de chansons tantôt câlines tantôt 
rythmées que les enfants et les adultes 
ont su reprendre avec entrain : « On en 
redemande ! »

HERVE DEMON ET SYLVIE CHAVANET À LA 
BIBLIOTHEQUE DE MONTENAY

Avant le grand salon de Mayenne, «Croq’ les mots, Marmot»  a visité le territoire... 
Retour en images 

a fait voyager Pénélope, la mascotte 
de l’école « Les Coccinelles » à travers 
tous les continents dans un grand 
livre confectionné par les enfants.

FRANCOIS SOUTIF à MONTENAY 

NOUS AVONS SÉLECTIONNÉ POUR VOUS CES COUPS DE COEURS



la fête de la musique fait vibrer l’ernée
La Ville d’Ernée et son service jeunesse, l’Ecole de Musique 
Communautaire et ses 300 élèves, la Saison Culturelle de l’Ernée et le 
Théâtre Dû, ont mis leurs savoir-faire en commun pour proposer aux 
publics une fête de la musique exceptionnelle.

De 19h30 à 2h du matin, chacun aura pu trouver son style de musique 
préféré et découvrir de nouveaux horizons.

Une soirée très rythmée et très animée qui a ravi les habitants de l’Ernée et d’ailleurs. Après Saint-Denis-de-Gastines en 2008, 
en 2010, l’Ecole de musique communautaire de l’Ernée poursuivra sa route avec un prochain rendez-vous à Andouillé.

La parade
Composée d’élèves de l’école de musique communautaire, 
de jeunes du service jeunesse (pour l’occasion danseurs 
et comédiens), de comédiens de la Corne sur le Front, 
de choristes…, et chorégraphié par Paule GROLEAU du 
Théâtre Dû, la parade a entraîné le public nombreux à 
circuler dans les rues d’Ernée pour lier l’ensemble des 
sites et indiquer au public les différentes prestations.

Les Chorales
Les trois chorales d’Ernée, de Laval et de Mayenne se sont 

regroupées pour proposer ensemble différentes propositions, 
mis en scène par Patrick SUEUR et Paule GROLEAU.

L’Ecole de musique communautaire
Plus de 300 élèves de l’école de musique communautaire, 

des plus petits aux plus grands étaient mobilisés.

Plusieurs groupes de musiques actuelles
ont fait danser le public jusque tard dans la nuit, Danse 
Folk, Génération, Rock N Bab...
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Le 12 juin dernier, Jean ARTHUIS, 
président du Conseil Général, a 
inauguré « Le Cube » à St Denis 
de Gastines, en présence d’élus 
et partenaires du projet.

« Le Cube » ouvert depuis janvier accueille aujourd’hui sept groupes 
régulièrement et une douzaine de groupes occasionnellement. 
Ce bel équipement, particulièrement performant, est ouvert aux 
artistes de tous horizons.
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 inauguration du studio de répétition « le cube » à st denis de gastines.

affluence record pour les 10 ans d’au foin de la rue !

Les 3 & 4 juillet, la commune de Saint-
Denis-de-Gastines a accueilli pour la 
dixième année consécutive le festival Au 
Foin de la Rue, l’un des plus importants 
événements de musiques actuelles 
du grand ouest. Avec une affluence 
multipliée par deux et une ouverture à 
guichets fermés, le festival a franchi cette 
année un nouveau palier et prend une 
envergure nationale.

Soutenu activement par la Communauté 
de Communes de l’Ernée, Au Foin de la Rue 
accueille chaque année quelques milliers 
de festivaliers. Le pari risqué d’une édition 
exceptionnelle avait été lancé début 2009 

avec une augmentation de 100 % du budget programmation et communication. Résultat, la population de la Communauté de 
Communes a été multipliée par deux le temps du week-end avec une affluence record de 17 000 spectateurs …  Le challenge a 
été brillamment relevé, signe d’une véritable réussite du festival à l’heure où il célébrait  sa dixième édition.

Pour fêter cet anniversaire, vingt-cinq groupes de renommée nationale et internationale se sont succédés sur les quatre espaces 
de diffusion du festival. Une offre artistique éclectique et de qualité, avec IAM, Patrice, Anis, Groundation, Caravan Palace ou 
encore I’m From Barcelona, a proposé aux festivaliers un large éventail de musiques actuelles. 

Le site, résolument original, avait été intégralement fait main par les plasticiens bénévoles de l’association, qui ont travaillé à 
base de matériaux de récupération. 

À ce dépaysement scénographique et cette ouverture artistique se sont ajoutés l’accueil et l’esprit convivial transmis par les 
quelques 500 bénévoles. Un bilan artistique au top et un festival affichant complet à deux jours de l’ouverture des portes, un 
dépaysement complet et une convivialité de mise tout au long du week-end, voilà les clés de ce beau succès d’Au Foin de la 
Rue ! Une édition qui restera dans les annales et qui laisse présager de belles choses pour les années à venir…

Ouvert tous les jours de 9h à 23h.
Contact et renseignements :
 Jérémy FRERE – 02.43.00.14.61 
 www.lecube-studio.com
Retrouvez l’ensemble des informations 
dans la brochure.

©Mako
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Se faisant désormais rare au cinéma, connu entre autre pour ses rôles dans « Un homme 
et une femme » de Lelouch, « Et Dieu créa la femme » de Vadim ou « Z » de Costa-Gavras, 
Jean-Louis Trintignant se consacre ces dernières années au théâtre. Il aime à faire (re)
découvrir des auteurs et poètes tels qu’Aragon, Apollinaire ou Jules Renard.

Le vendredi 2 octobre, à 20h30 à l’Espace Clair de Lune, il propose son nouveau spectacle 
sur trois grands poètes du 20ème siècle : Jacques Prévert, Boris Vian, Robert Desnos.

en ouverture de la deuxième saison, 
jean-louis trintignant pour un spectacle inédit

Pour cette deuxième saison, 17 actions et 20 spectacles différents sont prévues d’octobre 
2009 à juin 2010, avec des propositions de spectacles vivants toujours éclectiques, 
théâtre, danse, cirque et musique.

Les nouveautés seront l’accueil d’artistes en résidences. Deux compagnies mettront sur 
pied sur le territoire de l’Ernée leur spectacle, l’un sera présenté au cours de la saison 
2009-2010, l’autre la saison suivante. Avec « Nuisibles », création de la compagnie 
Pakapaze, Jean-Loup Trassard sera à l’honneur (dans le cadre de « l’année Jean-Loup 
Trassard en Mayenne »). Puis, le Théâtre de l’Ephémère posera ses valises sur l’Ernée pour 
un « compagnonnage » riche de spectacles et d’actions avec le public, les habitants, les 
scolaires et les élèves de l’Ecole de Musique. L’autre nouveauté est l’accueil de pas moins 
de six créations, que le public de l’Ernée aura loisir de découvrir en avant première.

Autre moment fort, « La semaine cirque au collège » et le spectacle « Bal caustique » 
par le cirque Hirsute. Michel Navarro des Acrostiches (accueilli la saison dernière) et ses 
invités passeront une semaine au collège René Cassin au cours de laquelle, les élèves 
vivront à l’heure du cirque et découvriront les arts du clown, de l’acrobatie, du jonglage 
et de l’aérien. Cette semaine se clôturera par « Bal Caustique », un spectacle tout public 
qui mêle le cirque aérien, baroque et humour.

Deux autres rendez-vous seront à ne pas manquer pour des sorties en famille, « La Balle 
rouge », et « Le soir des monstres ».

Bref, une saison bien remplie, pleine de surprises, de découvertes et de rêves qui se 
déroulera sur 11 des 15 communes du territoire.

Retrouvez l’ensemble de la programmation et toute l’information sur les spectacles dans 
la plaquette de la Saison Culturelle de l’Ernée jointe à ce magazine.

La première Saison Culturelle de l’Ernée aura donc été faite de spectacles, de rencontres, d’ateliers et d’échanges sur 13 
des 15 communes du territoire pour le plus grand plaisir de l’ensemble des habitants de l’Ernée.

Sans revenir sur l’ensemble des actions menées 
durant cette saison culturelle, retour sur les 
spectacles et les rencontres qui ont marqué cette 
première saison.
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une première saison culturelle...

438 personnes ont assisté à l’opérette 

43 adultes et enfants ont assisté à l’une des 3 représentations

Les élèves des classes inscrites à « Danse 
à l’école », organisée par l’ADDM53, ont 
présenté leurs travaux à 3 reprises en 
première partie

Les élèves de l’Ecole de musique 
communautaire ont  visité l’Opéra de 
Rennes et assisté à « Macbeth »

L’Internat du collège René Cassin a 
découvert l’envers du décor avec une 
visite technique du plateau en plein 
montage

2 classes de l’école de Saint Denis 
de Gastines ont suivi un parcours 
découverte autour de l’art lyrique, avec 
des interventions en classe, la visite de 
l’Opéra de Rennes et une représentation 
de «La Chatte métamorphosée en femme».

Le pari lyrique a fonctionné et marqué les esprits avec 
« La Chatte métamorphosée en femme » 

de l’Opéra de Rennes - Mars 2009

La danse et l’investissement des écoles
« En Aparté » et les Rencontres départementales –  Juin 2009

Plus de 3 heures de musique partagée par 379 spectateurs

Un stage pour des élèves 
de l’Ecole de musique

Une première partie en commun avec 
l’Harmonie d’Andouillé

Les musiques de l’Est ont envahi Clair de lune le temps
d’une soirée « Za Vitsa ! » - Avril 2009

La compagnie du Théâtre Dû s’investit sur l’Ernée
« Flexible Hop, Hop ! » - Février 2009

218 personnes ont assisté à la pièce de théâtre 

La danseuse et le comédien ont mis en espace la 
Fête de la Musique avec une parade

Au Collège René Cassin, la chorégraphe Paule 
Groleau a mené un atelier danse et le metteur 
en scène Patrick Sueur un atelier théâtre. Autres 
actions : un atelier auprès de la troupe La Corne 
sur le front, une rencontre avec l’Internat de Saint 
Joseph et d’autres interventions en classe
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quatre territoires d’accueil touristique en mayenne

le concours de fleurissement des fermes et maisons à la campagne :
« regards en campagne » 

La Mayenne a choisi d’affirmer son territoire comme destination touristique à part entière. Pour ce faire, 4 espaces touristiques 
cohérents (les TAT) ont été définis de manière à mettre en commun leurs atouts pour attirer les touristes, mais surtout les inciter 
à rester sur le territoire le plus longtemps possible. 

La CCE s’inscrit donc dans le Territoire d’Accueil Touristique de la Haute Mayenne en collaboration avec les 5 autres Communautés 
de Communes qui composent le Pays de Haute Mayenne.

Le TAT : 
- Sera un relais et un acteur de la politique touristique départementale et régionale,
- Organisera les Offices du Tourisme et Syndicat d’Initiative du territoire,
- Contribuera à l’accompagnement des porteurs de projets,
- Assurera l’observation statistique et la gestion des données touristiques.

Le 31 mars dernier, les 42 participants aux concours « des fermes et des maisons à 
la campagne fleuries » de l’été 2008 ont été récompensés par la Communauté de 
Communes. Monsieur Gérard Lemonnier, président de la commission tourisme, 
ainsi que monsieur Albert Leblanc, président de la Communauté de Communes, 
ont tenu à rappeler l’importance de la mise en valeur du territoire.

Les participants ont reçu une plante, des bons d’achats, des entrées pour le Jardin 
de la Pellerine, ainsi que des places pour venir assister à un spectacle de la saison 
culturelle.

Une soirée qui s’est achevée autour du verre de l’amitié où chacun a pu échanger sur ses méthodes et astuces du «bon jardinier». 

Cette année, sur les 41 participants (9 fermes et 32 maisons à la campagne), le jury a été heureux de visiter 15 sites nouveaux  le 8 
et 9 juillet. Les résultats sont disponibles dans l’ensemble des mairies ou au service Tourisme de la Communauté de Communes.

Par ailleurs, le Département a également décidé 
de faire évoluer son image touristique, en 
orientant sa politique de communication sur ses 
atouts naturels. Le slogan qui a été retenu pour 
les années à venir « La Mayenne, étonnante par 
nature » traduit bien le choix d’un positionnement 
en direction du tourisme vert. 

La Communauté de Communes de l’Ernée tient à remercier l’ensemble des inscrits pour leur participation et leur accueil, et à les 
féliciter pour leur contribution à l’embellissement du territoire. Une cérémonie récompensera l’ensemble de ces participants au 
printemps prochain.

Tourisme

Pour réaliser ces différentes 
missions, Mlle Céline DUCHESNE 
a été recrutée par le Pays de 
Haute Mayenne.

1er prix Catégorie Ferme pour la famille 
Moreau (Juvigné)

1er prix Catégorie Maison à la campagne pour la famille 
Caillet (Juvigné)
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Afin de mieux faire connaître ce site remarquable, la CCE 
construit un bungalow en 1999 pour l’accueil de classes ou 
d’associations, puis met en place des panneaux d’explications 
sur la faune du site. La Commission Tourisme a souhaité 
accentuer cette démarche pédagogique pour la mise en 
valeur de l’Etang.

Pour ce faire et dans un souci de respect et de sensibilisation 
à l’environnement, la Communauté de Communes fait 
construire durant ce mois de septembre un observatoire 
ornithologique. Cet espace accessible librement permettra 
aux passionnés de nature d’observer la grande variété 
d’oiseaux présente sur l’étang. Des panneaux explicatifs, 
et une mallette pédagogique viendront prochainement 
compléter cet équipement. 

En complément, et afin que chacun puisse s’adonner à ses 
plaisirs, deux pontons de pêche accessibles aux handicapés 
ont été mis en place cet été.

Les membres de l’association lors d’une journée de nettoyage

juvigné : entre étang neuf et musée du moteur, 
la communauté et la commune, partenaires du développement touristique 

En 1988, la Communauté de Communes de l’Ernée, alors 
Syndicat mixte des Cantons d’Ernée et de Chailland, devient 
propriétaire du site de l’Etang Neuf d’une superficie totale de 
63,5 ha dont 45 ha de plan d’eau. 

L’Etang Neuf de Juvigné est un milieu naturel sensible 
classé en zone naturelle d’intérêt écologique, faunistique et 
floristique  (ZNIEFF). 

M. et Mme MAREAU (salariés de la CCE) habitent sur place et 
ont vocation à garder les lieux. Une association composée de 
membres issus de l’ensemble des communes de la CCE gère 
la pêche par convention avec la communauté.
La CCE loue à l’Association Chasse Nature Environnement le 
droit exclusif de chasse sur le site.
Différentes pratiques se côtoient autour de l’étang : la pêche, 
la chasse et la marche à pied. 

Joël MOREAU - Président de l’Association de l’Etang Neuf
Quel est le rôle de l’association de l’Etang Neuf ?
« L’association et la CCE gèrent et entretiennent l’étang et ses abords. Tout est fait pour que chacun trouve du plaisir dans la pratique de sa passion, 
que ce soit la pêche, la chasse ou la marche à pied. »
Quels sont les principaux atouts du site ?
« Une nature préservée, un calme et un paysage unique, une faune et une flore diversifiée, et une bonne cohabitation entre les différents utilisateurs. »
Que peut apporter la mise en place d’un observatoire ornithologique ?
« C’est une structure qui s’intègre parfaitement dans le paysage, qui permettra aux amoureux de la nature de venir observer en toute tranquillité 
la grande diversité d’oiseaux présents sur le site. Par ailleurs, grâce à sa superficie de 30m², les classes des différentes écoles du territoire pourront 
venir observer les oiseaux, ce qui permettra notamment de les sensibiliser à la nature. »

La Communauté de Communes et la commune de Juvigné travaillent donc de manière étroite pour mettre en valeur ses atouts 
et développer le tourisme pour l’intérêt de l’ensemble du territoire.

Le Musée du moteur de Juvigné

En 2010, le Musée du moteur de Juvigné va connaître une véritable 
transformation. La rénovation de certains bâtiments, une meilleure 

accessibilité notamment pour les handicapés et surtout une 
amélioration complète de la muséographie permettront à ce site 
de devenir un des lieux de visite majeurs sur le territoire de l’Ernée.

En 2008, la  Communauté de Communes de l’Ernée a financé l’étude 
de faisabilité à hauteur de 4258 €, à inscrit le projet au CTU et a 
accompagné la commune de Juvigné dans ses démarches.

La Communauté de Communes a décidé de poursuivre la mise en valeur de l’Étang Neuf et de soutenir le projet de 
modernisation du Musée du Moteur..., l’occasion pour le magazine de se rendre à Juvigné.

L’Etang Neuf de Juvigné



La Communauté de Communes souhaite mettre à disposition des commerçants et des sites touristiques, une nouvelle série de 
cartes postales mettant en avant les atouts de notre territoire et son originalité.
Si vous êtes amateurs de photo, proposez nous vos clichés !
La commission communication procédera à une sélection et peut-être verrez vous votre photo… en cartes postales. 

Les photos doivent être représentatives de votre commune ou du territoire de l’intercommunalité (sites, bâtiments, paysage 
représentatif…), et doivent être en format numérique et de résolution minimum 2048 x 1536.

clin d’oeil : et si vous deveniez acteur du territoire ?

Ce bulletin d’information est disponible à la Communauté de Communes de l’Ernée et dans les Mairies.
Vous pouvez également le télécharger sur notre site www.cc-lernee.fr

des prem1ers locataires heureux !

Le 1er janvier dernier à St Pierre des Landes, Monsieur et Madame 
THEREAU ont été les premiers locataires à s’installer dans une des 
maisons Haute Qualité Environnementale de la Communauté de 
Communes.

Madame THEREAU avait « toujours rêvé d’avoir une maison en bois ». 
Alors, lorsque l’occasion s’est présentée, elle n’a pas hésité une 
seconde. « C’est le côté accueillant et chaud qui nous a attirés ».
Après avoir vécu quelques mois dans cette nouvelle maison, leurs 
impressions  sont très positives : « On s’y sent bien », « elle est bien 
exposée », « on a l’impression d’être en vacances tous les jours ! ».

Par rapport à leur ancienne maison traditionnelle, M. et Mme THEREAU 
ont constaté sur ces 6 premiers mois d’occupation des économies 
substantielles sur leur facture d’énergie : « Grâce à l’orientation, 
à la bonne isolation, le poêle a pratiquement suffi à nos besoins de 
chauffage ».

Sujette à expectative, cette maison « bizarre », fait aujourd’hui la 
fierté de M. et Mme THEREAU qui sont aujourd’hui « très heureux 
d’habiter la maison rouge de St Pierre des Landes ».

Habitat

Mme Thereau et Mme Groussard (chargé de l’Habitat à la CCE)

Merci d’envoyer les photos par  mail à l’adresse suivante : barnold-cclernee@orange.fr
Nous comptons sur votre participation !NB : Tout participant s’engage à être publié. 


